

IN MEMORIAM

JAVIER FERNÁNDEZ DEL CASTILLO SÁNCHEZ (1935-2003)

Casi a punto de cerrar esta edición, el 3 de septiembre, falleció en la Ciudad de México quien fuera por 18 años profesor en la Escuela Libre de Derecho, don Javier Fernández del Castillo, originario de la misma ciudad, donde nació el 8 de septiembre de 1935. Hijo de don Germán Fernández del Castillo, primer rector de la Escuela egresado de sus aulas (durante los periodos 1940-1942 y 1944-1949), cursó la secundaria y la preparatoria en el lasallista Colegio Cristóbal Colón y comenzó sus estudios de derecho en la Escuela Libre el año de 1955, interrumpiéndolos por algunos años por ingresar al seminario de los Misioneros del Espíritu Santo. Cuando finalmente decidió abandonar los estudios eclesiásticos, a los veintinueve años, reingresó a la Escuela en 1965, donde se tituló el 10 de marzo de 1967 con una tesis acerca de *La seguridad social en México*.

Su decidida vocación humanista lo llevó a impartir clases en las aulas de la Libre de Derecho, primero de Sociología y después de Filosofía del derecho, donde sustituyó a don Rafael Preciado Hernández, cuyas *Lecciones de filosofía del derecho* siguió puntualmente, como en su oportunidad había utilizado *El conocimiento de lo social y Humanismo trascendental y desarrollo* de don Isaac Guzmán Valdivia, textos que leímos y aprendimos sus alumnos de los cursos 1972-1973, en Sociología, y 1976-1977, en Filosofía del derecho.

Dedicado al ejercicio libre de su profesión y a la administración de empresas familiares, don Javier publicó poco pero bien: en la *Revista de Investigaciones Jurídicas* —de cuyo Consejo Editorial formó parte durante dos años— publicó “El pensamiento de don Pedro Lascuráin respecto al derecho” (núm. 2, 1978, pp. 223-230); “El ministerio público. Su intervención en materia civil, familiar y mercantil” (núm. 8, t. 1, 1984, pp. 461-470), así como la semblanza de

su señor padre, "Germán Fernández del Castillo de Campo" (también en el núm. 8, t. 1, pp. 145-151). En 1987 presentó la segunda edición del libro de don Germán, *La propiedad y la expropiación en el derecho mexicano actual* (México, Escuela Libre de Derecho), y al momento de su muerte había terminado de recopilar y ordenar para su eventual publicación la obra publicada e inédita de su progenitor.

Maestro amable, sensible y cordial, conversador culto y ameno, don Javier Fernández del Castillo fue un profesor cristiano, conocedor de la filosofía perenne, y con un claro concepto acerca del derecho, vinculado necesariamente a la justicia, al bien y a la seguridad comunes de los miembros de una sociedad donde el hombre es el punto central de la reflexión jurídica. Como maestro fue justo, fue bueno y dejó huella. Descanse en paz.

Jaime DEL ARENAL FENOCHIO